

DIARIO BALEAR.

Santa Hedvigis viuda.

El sol sale á las 6 y 31 minutos: pónese á las 5 y 29 minutos.

LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del puesto del *Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUÍA.

Constantinopla 10 de agosto.

Es muy factible que todo el gran edificio de reformas que con tanto trabajo se habia principiado á hacer por el Gran Señor, se venga abajo muy pronto con motivo del movimiento de reaccion que se manifiesta de algun tiempo á esta parte en la masa de la nacion; y el incendio de Pera es sin duda un síntoma el mas espantoso que se ha presentado. Hay motivo en efecto para creer que el fuego ha sido puesto por los malévolos, y mas atendiendo á que los turcos se gozaban en este espantoso espectáculo, armandose para detener las bombas que se dirigian á estinguirlo, y para impedir á los cristianos que con igual fin cogiesen agua de las fuentes.

El pueblo pide ahora que se reconquiste la Grecia, y para ello promete al Sultan el apoyo de toda la nacion. Tiempo es de que las Potencias piensen constituir definitivamente este Estado para poner un término á las divisiones que le destrozan; pues de lo contrario podremos verlo invadido nuevamente por los turcos. (*Gaceta de Madrid.*)

GRECIA.

Modon 9 de agosto.

Las noticias de Napoli confirman la toma de la fragata *Helas* por los hidriotas. Inmediatamente que se supo, el almirante ruso declaró á los insurgentes que no sufriria hiciese la *Helas* el menor movimiento; y lo mismo declararon los residentes de las tres Potencias. Si no se hubieran tomado inmediatamente precauciones eficaces, el gobierno griego habria sido trastornado. Gracias á la presencia de las tropas francesas, esperamos que el gobierno no sea desconocido en el continente; pero las islas rehusan someterse á la autoridad del Presidente. Los acontecimientos de Poros hacen complicado el estado de los negocios. La insurreccion toma un carácter tan

grave que creemos imposible ningun arreglo entre el gobierno y los disidentes. (*Id.*)

AUSTRIA.

Viena 7 de setiembre.

El Emperador vino ayer de Schoembrum al palacio de Hosbourg, y fué á ver los hospitales que se preparan para el caso en que el cólera-morbo entre aqui; por todas partes ha sido vitoreado S. M. con el mayor entusiasmo

Los curas de esta ciudad y de las aldeas hacen rogativas de 40 horas para que Dios preserve del contagio á la capital y demas puntos de la monarquía, y á ellas asisten un sin número de fieles. (*Id.*)

PAISES-BAJOS.

Bruselas 15 de setiembre.

Algunos periódicos han publicado detalles sobre la formacion de un campo que debe establecerse en la frontera. Debe notarse que seria mas prudente el callar estos detalles, y que si el *Monitor* no ha hecho mencion de ellos, es porque no debia poner á su enemigo al corriente de todas las medidas de defensa que se han tomado contra él. Se nos ha invitado á recomendar á todos los periódicos la mayor discrecion en este punto. Por lo demas la nacion puede estar tranquila; pues nada se ha omitido para asegurársela por todos los medios que están al alcance de la administracion militar contra los ataques de su enemigo. (*Id.—Del Monitor belga.*)

—Habiendo hecho algunos soldados franceses varios deterioros en los monumentos de Waterloo, el comandante de las tropas acantonadas en las cercanías, mandó poner centinelas en estos monumentos para impedir se hiciesen otros daños en ellos. (*Id.—Del Correo.*)

—Se sabe por una persona que se halla muy bien informada de todo cuanto ocurre y pasa entre los diplomáticos, que la Conferencia de Londres se ha decidido á resolver la cuestion de Luxemburgo en favor del Rey Guillermo. Las tropas de la Dieta

de Francfort ocuparán á Luxemburgo en nombre del Gran Duque; y esta invasion se reconocerá como de hecho por la Conferencia, la cual dará inmediatamente su adhesion á la espresada ocupacion. (*Gaceta de Madrid—Del Independiente de Brusélas.*)

— En la sesion de hoy de la Cámara de los representantes se presentó el proyecto de ley sobre el empréstito de 10 millones de florines: se discutió despues el proyecto de ley que tiene por objeto el autorizar al gobierno para que pueda destituir á los oficiales militares que considere incapaces, y cuya mala conducta sea pública y notoria. Se adoptó este proyecto con un artículo adicional por el cual se limita á un año la ejecucion de esta ley. (*Id.—Del Correa.*)

SUIZA.

Basilea 6 de setiembre.

Nuestros asuntos continúan lo mismo. La ciudad sigue tranquila, pero en las campiñas hay mucha agitacion. El gobierno de Liestal no hace caso de las resoluciones y órdenes de la Dieta: impide se distribuyan las proclamas de los representantes; muchos pueblos se hallan atemorizados, y otros se han reunido al gobierno.

Hoy se teme que los insurgentes se presenten en la llanura de Reygoldswyl para obligar á los pueblos á que hagan causa comun con ellos. Los rebeldes les han amenazado que si el coronel Frey se hallase entre ellos y no le entregaban les harian á la fuerza que lo verificasen; pero la contestacion dió pocas esperanzas.

Lucerna 12 de setiembre.

Habiendo sabido la Dieta por los partes de sus comisarios del canton de Basilea que no habian tenido efecto los medios amistosos empleados para restablecer en este canton el orden legal y la tranquilidad; que se negaba la llamada comision de gobierno en Liestal á obedecer á la Dieta; que continuaba el armamento, y que la seguridad de las personas y propiedades se hallaba comprometida, ha decidido que el cuerpo de tropas federales llamado por la resolucion del 26 del mes último se pusiera inmediatamente en camino para ocupar militarmente el canton de Basilea. (*Id.*)

FRANCIA.

Leon 6 de setiembre.

Hemos sabido que en medio de la Auvernia ha estallado una verdadera revolucion con motivo del establecimiento de los derechos reunidos y de las contribuciones que se trata restablecer en varios distritos desde 1.º de setiembre actual. Una multitud de paisanos se reunieron con sus armas, y á ellos se agregó la milicia nacional de las inmediaciones de Clermont-Ferrand; por lo cual se dice que va á ser licenciada. Algunos paisanos fueron arrestados con el auxilio de la tropa de línea; pero fué necesario ponerlos luego en libertad por evitar mayores daños.

El 4 y 5 del corriente se dirigieron á Clermont 3 escuadrones de dragones, y 2 batallones del regimiento 66 que formaban parte de nuestra guarnicion. Aqui corren voces de que el pueblo amotinado incendió la prefectura de aquella ciudad cometiendo otros varios excesos.

Es visto que en todas partes halla el gobierno sérios obstáculos para restablecer las contribuciones. Las cartas particulares que recibimos ayer de Paris cuentan graves desórdenes ocurridos el dia 1.º en la administracion de Berry en el momento en que los empleados en la recaudacion del impuesto en los vinos quisieron dar principio á sus aforos. (*Id.*)

Tolosa 10 de setiembre.

Escriben de Paternay (la Vendee) que la batida que las tropas han hecho por todos estos bosques no ha tenido otro resultado que el de destruir todos los setos y cercados, y el de robar á los pobres vecinos y habitantes. En la Roche-d'Amailloux se llevaron de la casa de un desgraciado colono llamado Cousin 90 francos, que era todo el caudal que habia podido ahorrar este desgraciado. En Saint-Girmain-la-Chaume los soldados entraron en la casa de Touraini, que era el herrador y tabernero; comieron y bebieron hasta que no pudieron mas, y despues de hartados tiraron á la calle todo el pan que habia quedado; derramaron todo el vino que habia en la taberna; rompieron todos los jarros, vasos y platos que encontraron; en fin, cometieron todo género de exceso; y el infeliz Touraini, que inmediatamente dirigió sus justas quejas y reclamaciones á los respectivos gefes, no ha sido ni escuchado ni atendido. Son tantas y tan grandes las vejaciones y desgracias que se han tenido que sufrir en todo este pais, que no hay tiempo para referirlas. ¿Y cuál ha sido el resultado de todo este aparato y ruido militar? La muerte de un recluta, y la prision de otro. Tambien han arrestado cerca de Neria á dos miserables desertores; y hé aqui todo lo que habia en la Vendee, pues ya no se oye hablar ni de Diot ni de Robert.

— Los belgas en lugar de su antigua bandera han adoptado la tricolor, que son encarnado, amarillo y negro. Tambien se dice que quieren reemplazar en el escudo de armas de la nacion un cangrejo en lugar del antiguo leon belga; pero con la inscripcion de *En avant, marchons*. Algunos sugetos, teniendo en consideracion los servicios del gallo frances, propusieron una polla mojada.

— El precio del pan se aumenta: una escuadra inglesa se dirige al Mediterráneo; y puede ser sea hácia Argel; el norte está muy sombrío y cubierto; el mediodia despejado y muy acalorado: ¡bailaremos pues en este invierno! (*Id.—Del C.*)

— Escriben de Narbona que el dia 6 del que rige la tranquilidad pública ha desaparecido: el motivo ó pretexto de los desórdenes ha sido la continuacion en percibir la contribucion de derechos reunidos. El pueblo gritando: *viva la libertad!* que no haya jamás derechos reunidos! se dirigió á la casa consistorial y á la del corregidor, rompieron los vidrios, destru-

yeron las ventanas; pero en el momento que estaban las puertas casi desquiciadas, se presentó un destacamento del 4.º de línea á quien la autoridad mandó *hiciere fuego sobre el pueblo*: los soldados llenos de moderacion y prudencia se han abstenido de ejecutar una órden que hubiera causado los mayores desastres: sin embargo, la ecesasperacion del pueblo es tan grande, que en el instante en que escribimos están tocando la generala en todos los cuarteles y barrios de la ciudad: *el ayuntamiento acaba de declararse en permanencia*, y á toda prisa se han despachado partes al prefecto del Aude y á Paris. (*Gaceta de Madrid.—Del Memorial de Tolosa.*)

Paris 11 de setiembre.

Parece que ha habido serios alborotos en el Brasil: se asegura que el pueblo brasileño persigue con encarnizamiento á los blancos, y que en general los europeos se hallan espuestos á grandes peligros. Se esperan de un momento á otro los porrenores de estos sucesos. (*Id.—Del Tiempo.*)

—Las cartas de Constantinopla del 10 de agosto dicen que despues del incendio de Pera el *cólera-morbo* se habia declarado en aquella capital, en la cual ademas estaba haciendo estragos horrorosos la peste y otra enfermedad, á saber, la insolacion, la que se lleva á los enfermos en pocos minutos.

—Los Diarios y cartas de Alemania que se recibieron en esta capital el dia 9 del que rige, con despachos tambien de Varsovia, no confirman desgraciadamente la noticia que se habia divulgado de una accion decisiva ganada por los polacos sobre el general ruso Rudiger. Es muy propable que el paquebot de Hamburgo, de donde salió esta noticia, no divulgase en Lóndres mas que las voces que corrian al tiempo de su salida. (*Id.—Del D. de D.*)

—El *Observador austriaco* anuncia que el *cólera-morbo* parece haber cesado enteramente en Jassy. En Pest y Ofen ha disminuido mucho esta enfermedad; pero al mismo tiempo se aumenta en las aldeas.

—La Gaceta de Estado de Berlin anuncia oficialmente que 17 personas habian sido atacadas del *cólera-morbo* en esta capital; y que el dia 3 de setiembre 13 de estos individuos habian muerto, y que los cuatro restantes continúan muy malos. (*Id.—De la de Francia.*)

—La Gaceta de Estado de Prusia contiene en su número del 25 un estado comparativo del número de los enfermos y muertos del *cólera* en varias ciudades principales de la Rusia, de la antigua Prusia y de la Gallitzia, de lo cual se deduce, que en los 42 primeros dias del contagio hubo:

En Lemberg, que tendrá unos 4500 habitantes, 3599 enfermos; de los cuales se curaron 957, y fallecieron 1749, de modo, que de 100 habitantes enfermaron 80 y murieron 39.

En Riga, que hay 4000 habitantes, enfermaron 4350; se restablecieron 2224, y murieron 180: por consiguiente por cada 100 habitantes hubo 80 enfermos y 46 muertos.

En Mitlan pueblo de 1200 habitantes, fueron ata-

cados del *cólera* 637; de estos sanaron 235 y perecieron 402; corresponden pues por cada 100 habitantes 65 enfermos y 34 muertos.

En Moscow, en donde se cuentan unos 30000 habitantes, se contagiaron 4310; de estos se curaron 674 y murieron 2340; que corresponden á cada 100 habitantes 15 enfermos y 7 muertos.

En Dantzick, de 6000 habitantes enfermaron 645; se restablecieron 121 y murieron 479: la proporcion es por cada 100 11 enfermos y 8 muertos.

En los 32 primeros dias:

En Brody, ciudad de 2400 habitantes, hubo 4639 enfermos; de los cuales sanaron 2093 y fallecieron 1767; esto es, por cada 100 habitantes hubo 193 enfermos y 73 muertos.

En Petersburgo, donde se cuentan 35000 habitantes, enfermaron 7737; de estos se restablecieron 2282 y fallecieron 3967; resulta pues que de cada 100 habitantes enfermaron 12 y murieron 8.

En Dantzick, de 6000 habitantes enfermaron 326, de estos se restablecieron 79 y murieron 379; hubo pues por cada 100 individuos 9 enfermos y 6 muertos.

En Elbing, cuya poblacion es de unos 2200 habitantes, enfermaron 269; de estos sanaron 75 y fallecieron 175; hubo pues por cada 100 habitantes 12 enfermos y 3 muertos.

En los 16 dias primeros:

En Koenigsberg, pueblo de unos 7000 habitantes, hubo 419 enfermos; de los cuales sanaron 23 y fallecieron 217; por lo que se ve que de cada 100 personas enfermaron 6 y murieron 3.

En Dantzick sobre 6000 habitantes hubo 166 contagiados, de los que murieron 144; hubo pues 3 enfermos y 2 muertos por cada 100 habitantes.

En Elbing de 2200 habitantes hubo 161 enfermos, sanaron 57 y fallecieron 104; resulta pues 7 enfermos y 5 muertos por cada 100.

En Posen, donde habrá 25000 habitantes, enfermaron 166; de estos sanaron 38 y perecieron 100; por consiguiente hubo por cada 100 habitantes 7 enfermos y 4 muertos. (*Id.—Del Monitor.*) (1)

Idem 12.

El movimiento popular de estos últimos dias parece haberse sofocado y contenido; y asi, sin pretender aumentar ni agravar las dificultades y embrazos del gobierno, podremos echar una ojeada sobre nuestra situacion interior y exterior. Todas las cuestiones que hasta el dia se han tratado, y que no han podido decidirse, van á resolverse en pocos dias.

Con respecto al exterior, los asuntos y negocios de Polonia están ya para concluirse. La entrada del ejército frances en la Bélgica ha hecho desaparecer enteramente la idea quimérica de una alianza con la Inglaterra; la cual parece inclinarse en el dia hácia el lado opuesto á la Francia y á la alianza con

(1) Se colige en este artículo que la diferencia que resulta en los individuos muertos y curados con los atacados del *cólera*; consiste en los que aun seguian enfermos cuando se hizo el cálculo.

todo el continente: todo esto se comprueba muy bien por la conducta que manifiesta la Conferencia de Londres, por la permanencia de nuestras tropas en la Bélgica, y por la condescendencia del lord Grey á lo propuesto en el parlamento por el duque de Wellington.

Todos los dias hace el partido *tory* grandes progresos en la opinion, y la simpatía que el pueblo de Londres habia acreditado por los principios de la revolucion francesa, se ha cambiado y reemplazado por un odio decidido á los uniformes franceses.

En lo interior vemos la dignidad Real desatendida, y sin consideracion alguna; la Cámara de los Pares destruida de hecho, antes de serlo de derecho, un Ministerio que obra contra su propio convencimiento; y una Cámara de Diputados indecisa, débil buscando ó procurándose *principios y doctrinas*; y no atreviéndose ni á sostener el Ministerio, ni á separarle ni á reemplazarle: cámara que se ve y considera sin autoridad en el pais; que se acerca á toda priesa al *poder constituyente*, verdadero asesino, y destructor de la sociedad. Se ve, en fin, una inmensa poblacion, víctima de los mayores sufrimientos, y de las mas atroces vejaciones, sin que en medio de tantas calamidades, ni el gobierno ni las Cámaras hayan dado á conocer si desean salir de una situacion tan desastrosa, y en la cual, no hay que engañarse, no es posible permanecer.

Añádese que lo que hace aun mas insoportable esta deplorable situacion es precisamente el movimiento de la tribuna y de la imprenta, combinado con el movimiento exterior; conduciéndonos todo esto sin disputa, á un Ministerio del lado izquierdo de la Cámara, que aumentará nuestros males, y será la señal de la ruina entera y completa de la Francia. (*Gaceta de Madrid—De la de Francia.*)

— En el *Amigo de la Carta*, periódico de Puy-de-Dome, se inserta un largo artículo de Mr. de Pradt, en que tratando de probar á Mr. Perier el haber presentado un proyecto de ley contra su misma conviccion, concluye con el siguiente párrafo.

„Pero antes de todo preguntariamos donde se halla hoy la religion de la dignidad de Par. Es preciso determinar el culto antes que elegir los dioses. ¿Qué significarian unos altares sin fe? Esta es la que vivifica á todo. ¿Qué autoridad confiere un papel en que se halle escrito: *Tal dia, á tal hora fué creado un poder de tal dimension?* Cuando la tierra está cubierta de los restos de todos los poderes, ¿quereis que se creen de ellos otros que no profesen la fe anterior? Solo la palabra divina puede decir al paralítico. *Surge et ambula!* Anda. Un profeta es solo quien puede decir á los huesos de que está lleno el terreno en que combaten ejércitos: *Ossa arida audite verbum Dei!* Pero los poderes conferidos ó ejercidos por los mortales no tienen estas facultades: en ellos se halla siempre aquella debilidad de sus padres, y para tener el derecho de pedir á los ministros que no se separen de su conviccion, es preciso que los pueblos comiencen abjurando la suya.

A esta se puede aplicar lo que dijo el poeta de la pena.

.....*Si vis me flere, dolendum est Primum ipsi tibi.*”

PORTUGAL.

Lisboa 14 de setiembre.

Consiguiente al Real decreto de 24 de agosto próximo pasado, fueron sentenciados militarmente en consejo de guerra 18 reos de los que cometieron el nefando crimen de rebelion, intentada por el segundo regimiento de Lisboa en la noche del 21 del mismo mes de agosto; y en desagravio de las leyes tan vilmente ultrajadas, se ejecutó la sentencia el dia 10 del corriente á las nueve y media de la mañana en el campo de *Ourique*, en donde fueron pasados por las armas. Acompañaron á los reos varios religiosos que les dieron hasta los últimos instantes los socorros de la religion santa que profesamos; asistiendo piquetes de todos los cuerpos de la guarnicion, y un numeroso concurso que presenció el acto, sin que en lo mas mínimo se alterase el orden. (*Id.—De la de Lisboa.*)

ESPAÑA.

Madrid 3 de octubre.

Se acaban de recibir las Gacetas de Lisboa, y segun ellas reina tranquilidad en toda la monarquía. No es cierto, como se habia dicho, que hayan llegado á aquel puerto mas buques que los ordinarios.

En el próximo número se dirá lo demas de particular que traigan dichos periódicos. (*Gaceta de Madrid.*)

PALMA 17 DE OCTUBRE.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 16 PARA EL 17.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel don José Santapau, capitan del regimiento infantería de Córdoba.—Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, y sargento de hospital Córdoba.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza — Salvador Valencia.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada el dia 15 del corriente.

De Blanes el laud S. Antonio, su patron D. Mateo Bosch, con géneros.

Despachada el id. Para Tarragona el laud Concepcion, su patron Bartolomé Bosch, con géneros.

AVISO.

El que quiera edificar una casa en el *Secá de la Real* con la condicion que los bajos serán para el dueño del terreno, y los altos para el que la edifique franca de censos, podrá tomar razon en esta imprenta.

IMPRESA DE FELIPE GUASP,